

PRESENTACION

El presente volumen recopila las contribuciones presentadas en las **Primeras Jornadas de Investigación en Economía**, realizadas en Buenos Aires los días 6 y 7 de noviembre de 1995, en el Auditorio "Jorge Luis Borges" de la Biblioteca Nacional. Sobre el tema "Aspectos Actuales de la Economía Argentina", estas Jornadas contaron con la organización de la Carrera de Economía de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires, el auspicio de la Fundación Atlantis y la colaboración del Instituto de Desarrollo Económico y Social.

El objetivo central de esta convocatoria ha sido el de generar un ámbito para la discusión y difusión de los resultados de la labor de investigación en economía que llevan a cabo las instituciones de mayor prestigio dedicadas a esta actividad en nuestro país. En Buenos Aires, aun cuando ocasionalmente se realizan calificados seminarios y/o encuentros en forma aislada, no resulta fácil recrear un ámbito amplio de confluencia que pueda dar lugar al debate académico profundo, sistemático y pluralista. Uno de los efectos más negativos es la escasa difusión de los resultados de la investigación en la comunidad científica, en los claustros universitarios y en la sociedad en general.

Además de contribuir a estimular y mejorar la tarea de investigación, hecho que reviste importancia en sí mismo, esta iniciativa estuvo basada en la convicción de que sus efectos serían muy positivos tanto para elevar el nivel del debate de los problemas económicos más relevantes del país como para incentivar en los economistas jóvenes la vocación por la investigación, una labor nada fácil de realizar hoy en la Argentina.

Con el objeto de resguardar el buen nivel y la efectiva disponibilidad de los trabajos a exponer, en estas Primeras Jornadas se optó por formular una invitación directa a participar a los centros de investigación con mayor reconocimiento en el ámbito de nuestra disciplina. La selección de los trabajos quedó bajo la responsabilidad de cada institución. Los investigadores, por su parte, elaboraron sus aportes como miembros de dichas instituciones, pero asumiendo la responsabilidad individual de sus presentaciones. Asimismo, se solicitó a los centros la colaboración de algunos de sus especialistas para participar en carácter de comentaristas de los trabajos presentados por autores de distinta pertenencia institucional, de modo de enriquecer el intercambio.

Es propósito de los organizadores instrumentar, para futuras Jornadas, nuevos criterios con respecto al enfoque antes descripto, que impliquen que otros investigadores, no necesariamente pertenecientes a un centro, tengan la posibilidad de presentar sus contribuciones, así como también invitar a otras instituciones que realizan significativos aportes a la tarea de investigación y que no han intervenido en esta primera convocatoria. Asimismo, se espera implementar mecanismos para promover la participación de investigadores jóvenes.

Una aclaración que estimamos conveniente señalar es que en este volumen hemos creído oportuno modificar el orden de inclusión de los trabajos con respecto a su exposición original durante las Jornadas, cuyo programa detallado puede consultarse en el anexo. El criterio seguido para ello consistió en privilegiar en primer término las contribuciones referidas a las cuestiones macroeconómicas de nuestro país, para luego presentar aquellas que indagan sobre variados aspectos del marco regional y, finalmente, concluir con las aportaciones dedicadas en particular al tratamiento de algunas problemáticas sectoriales del desempeño económico argentino en los últimos años.

Asimismo, se incluyen aquí los comentarios que efectuaron a los trabajos los especialistas que asumieron la tarea de analizarlos críticamente a lo largo de las Jornadas, con el objetivo de enriquecer el debate*. Es necesario aclarar que varios de los comentarios se efectuaron sobre la base de versiones preliminares de los estudios que, posteriormente, en varios casos, tuvieron reformulaciones significativas.

Cabe acotar que los dos días de trabajo que conformaron las Jornadas concluyeron con la realización de sendas Mesas Redondas sobre el desempeño macroeconómico argentino, que contaron con la participación de un conjunto de economistas de amplio reconocimiento en el medio profesional**. Su carácter básicamente coyuntural y de debate determinó la no inclusión de las presentaciones efectuadas en este volumen. Cabe destacar, sin embargo, la riqueza del intercambio de ideas producido, cuya notable repercusión e impacto se extendieron mucho más allá del marco académico.

Finalmente, deseamos expresar nuestra profunda satisfacción por el desarrollo de estas Jornadas, que no sólo cumplieron con el objetivo de constituir un ámbito de debate pluralista sino que evidenciaron el alto grado de madurez frente a las diferencias de enfoque, todo lo cual nos estimula a continuar con el compromiso de promover la tarea de los investigadores y a reeditar encuentros como el presente. Este exitoso acontecimiento, compartido por todas las instituciones participantes —aunque nos hacemos cargo de los errores u omisiones que un emprendimiento como este conlleva— no hubiese sido posible sin la confianza brindada por Jorge Garfunkel, el decidido respaldo de Rodolfo Pérez, la invalorable dedicación de Luis Beccaria, la colaboración de Marcela Oks, Roberto Schteingart, Claudia Ricci y Eduardo Scarano, así como el espíritu motivador de Getulio Ernesto Steinbach y de los estudiantes y jóvenes graduados de la Carrera de Economía de la Facultad de Ciencias Económicas de la UBA.

Buenos Aires, 20 de marzo de 1996.

JOSÉ MARÍA FANELLI Y BERNARDO KOSACOFF

* Por razones de orden editorial, no se incluyen aquí las respuestas de los autores a los comentarios formulados durante las Jornadas. Sin embargo, en próximos números, *Desarrollo Económico* podrá dedicar una sección especial para volcar las réplicas de aquellos autores que las estimen oportunas.

** Véase la nómina de participantes en el Programa inserto como anexo (págs. 349/50).